

Durante la visita al asentamiento 25 de Mayo tuvimos la oportunidad de asistir a la presentación del encuentro arriba mencionado.

El encuentro comenzó con una charla dada por Alvaro, uno de los dos dirigentes nacionales por el estado de Santa Catarina, en la que se trataron dos puntos:

1-Presencia del capital en la agricultura. Modelo capitalista.

2-Alternativas del pequeño agricultor ante este modelo económico.

Los dos puntos fueron explicados con frases muy concretas y ejemplos, de forma que fueran fácilmente entendidos por cualquiera.

### **Punto 1**

A pesar de que cada vez hay más asentamientos en los que se reparte la tierra entre agricultores el modelo latifundista sigue siendo mayoritario en Brasil.

Los grandes empresarios solo ven en la tierra lucro, sin importarles el mal que puedan hacer a esta. Esto puede ser denominado agronegocio, palabra inventada por un periodista estadounidense para mejorar la imagen del campo.

Las grandes haciendas no crean empleo, para 500 ha es suficiente una sola persona.

Se practica el monocultivo, y eso no es sostenible para la tierra. En Brasil puedes ir 5 ó 6 horas em omnibus viendo siempre a ambos lados de la rodovia el mismo producto.

Se esta viviendo un proceso de desnaturalizacion, la mayoría de las empresas relacionadas con la agricultura en Brasil son de capital extranjero. De las 15 que mas facturan solo 4 son brasilenhas.

Solo tres empresas, Cargill (EEUU), ADM (EU) y Nestle (EU) controlan el 70% del mercado de la agricultura en el mundo y por tanto son las que ponen los precios.

Mitsubishi es, ahora mismo, el mayor inversor de tierras en Brasil. Su objetivo es producir canha para fabricar biodiesel.

La empresa Klavin, productora de papel, esta llenando el sur de Brasil de plantaciones de pino y eucalipto para abastecer el mercado mundial. Un brasilenho consume 30 Kg de papel al anho mientras que un europeo o un estadounidense consumen 300 Kg.

En todo Brasil se dedican 54 millones de hectareas parapasto de vacuno, todas para produccion de carne. La mayor parte de esta se dedica a la exportacion, no llegando por mucho a cubrir las necesidades internas basicas.

En las regiones en las que se dan estos monocultivos muchos de los pequeños agricultores se ven obligados a producir los mismos, siendo los precios que les pagan ridículos.

El monocultivo está directamente relacionado con la pobreza. El municipio de Campo Ere en Santa Catarina es el tercer máximo productor del estado en soja, está en la lista de los diez más pobres. El nordeste brasileño es la región que más canha produce del país, también es la más pobre.

También se está dando un gran problema con el agua, cada vez se están privatizando más manantiales. Los más interesados Nestlé y Coca-Cola.

## **Punto 2**

El principal objetivo tiene que ser producir para el mercado interno. En Brasil hay casi 50 millones de personas que viven bajo el umbral de la pobreza.

La función de la agricultura tiene que ser la producción diversa, si el pequeño agricultor se dedica al monocultivo el resto tiene que comprarlo en el mercado.

No hay que producir solo para comer, tiene que haber un excedente en la producción para la venta, pudiendo cubrir así esas necesidades que no las da la tierra (luz, créditos...).

El mercado ha evolucionado mucho. Ya no se vende en los mercados el feijão (frijol) en sacos. Los productos tienen que cumplir unas condiciones

de salubridad, envasado...

Los campesinos tienen que organizarse para cubrir esas necesidades que exige el consumidor. Un buen ejemplo son las cooperativas.

Los pequeños agricultores tienen que practicar la solidaridad entre ellos. Cada vez emigra más gente al campo proveniente de las ciudades, sin apenas conocimientos de la materia. Los campesinos con experiencia tienen que ser los que les inculquen esos conocimientos (como y cuando plantar un producto...).

Resumiendo, la agricultura tiene que servir para cubrir las necesidades mínimas para poder vivir de una forma digna y acorde con el medio ambiente.